



## LA CRONACA N° 30

### La vallée de la Roya Mille ans de communications entre les Alpes Maritimes, la Ligurie et le Piémont

La Roya, cette rivière-torrent de 60 km prend sa source au col de Tende à 1871m. Aujourd'hui la ville de Tende est française, comme tout ce territoire (La Brigue, Libre, Piène-Haute et Basse, Castérino et Saint-Dalmas de Tende) qui était italien avant le Traité de Paris du 10 février 1947 avec effet au 30 septembre 1947. La Roya est définie à l'origine comme 'fleuve côtier' voir 'vallée', alors que dans un dialecte « veneto-frioulan », il me semble que la « roya » c'est un chemin ou ruisseau escarpé et caillouteux. La Roya repasse en Italie près de Fanghetto, ce village que l'on atteint à partir de la route qui mène à Vintimille, par un pont au-dessus de la rivière.



On accède à ce village par un chemin pentu, à travers de petites parcelles abandonnées (vignes, amandiers, oliviers), qui possède une atmosphère paisible et toute provençale, avec ses rues étroites et sa petite place ombragée grâce à de larges et basses arcades aménagées ou l'on peut se reposer. En croisant un natif du lieu par chance, exilé depuis longtemps comme la plupart de ses habitants, je découvre que Fanghetto était



un repère de contrebandiers qui empruntaient les sentiers muletiers sur les hauteurs pour rejoindre Piène en toute discrétion. La contrebande du sel (commerce d'état) était lucrative.

La rivière continue son parcours par Olivetta, Airole, Trucco et enfin atteint Ventimiglia pour se jeter dans la mer. Tout récemment, en octobre 2022, la tempête Alex a entraîné des conséquences catastrophiques sur les infrastructures de la



route et les conditions de vie de ceux qui en dépendent. Grâce à la volonté publique, une difficile et grandiose reconstruction a été immédiatement engagée pour être aujourd'hui en cours d'achèvement. Aussi malgré l'adversité récente qui forge un nouvel épisode de cette vallée riche en histoire, le Département des Alpes Maritimes souhaite rendre hommage à cette voie millénaire au travers de l'exposition :

« Sur la route, l'histoire millénaire des voies de communication de la Roya ». « Les remarquables résultats des recherches archéologiques, historiques, patrimoniales, d'archives sont portés à votre connaissance de façon interactive, pédagogique et ludique, depuis un parcours qui vous mènera des Archives départementales à Nice au Musée des Merveilles à Tende, en passant par les communes de Breil-sur-Roya, Saorge, Fontan et

Tende où sont installés des totems narratifs de l'histoire de cette route. Par un clin d'œil original, cette exposition sera également l'occasion de mettre en valeur les acteurs du quotidien qui ont œuvré pour sa reconstruction, qu'ils en soient remerciés. Venez nombreux partager et découvrir ce patrimoine commun ».

Charles Ange Ginesy, Président du Département des Alpes Maritimes.

Actuellement le col et le tunnel de Tende sont fermés et ne permettent pas de passer en Italie. Les travaux notamment dans le tunnel sont très difficiles à sécuriser. La ville de Tende est agréable à parcourir, à rencontrer ses habitants et leurs produits, à goûter leurs spécialités. De nombreuses traces de la présence italienne précédente sont à découvrir (ex°: le monument de la 1ère Guerre Mondiale). Le Musée des Merveilles est incontournable pour mieux comprendre l'histoire de cette route le long de la Roya (jusqu'au 31 octobre 2024).

De la protohistoire aux Romains, en passant par la Route du Sel, cette voie devient la Route Royale carrossable utilisée à l'époque moderne. Le passé et le présent se côtoient dans une exposition qui dialogue de manière étroite avec le territoire et ses habitants (monnaies antiques, objets votifs, cartes géographiques, outils et véhicules des métiers de la route - muletiers, transporteurs...). Le numérique est présent par des jeux virtuels interactifs, des films originaux et des reconstitutions en taille réelle des moyens de locomotion de l'époque. Ce territoire mérite une visite notamment pour le moral et la survie économique de ses habitants. L'ouverture du passage en Italie est plus qu'attendue pour continuer à profiter de cet écrin au climat alpin mais ensoleillé.



Sources : Le département des Alpes Maritimes (Publication : « Sur la route »)  
Musée des Merveilles de Tende

Pierre Zannier  
Cercle Franco-Italien de Pérenchies.

Le musée des Merveilles de Tende :





La ville de Tende :

